

Hacienda se decia que si el gobierno no realiza en breve una operación de crédito que trae entre manos, el mes próximo se vería en la imposibilidad de pagar al personal que depende de los centros oficiales.

»Añadiase que, aún orillando esta dificultad, merced á un préstamo del Banco con la garantía de pagarés, el conflicto se renovará al mes siguiente.

»Lo que ya está fuera de toda duda es que los empleados del Estado no percibirán este año su sueldo de Diciembre, como es costumbre, el 22 de dicho mes, víspera de Noche-buena.

»Malas Navidades esperan á los pobres que viven del presupuesto!»

En *El Diario de Alava* encontramos un párrafo que dice así:

«Los acontecimientos están demostrando claramente ante el pueblo la política desastrosa de todos los partidos liberales, y de tal manera se van poniendo las cosas, que no sería extraño, si llega á fracasar este gobierno en la obra de pacificación de las guerras de Cuba y Filipinas, surgiendo sucesos inesperados y sorpresas dolorosas en muchas partes; pues agotada la paciencia, llevado á su último término el sufrimiento, y ante el temor de nuevos sacrificios, después de haberse hecho tantos inútilmente, la desesperación se sobrepondría á toda clase de consideraciones y respetos.»

En su número de anteayer se lamentaba *La Voz* de la escasa concurrencia de gente al Teatro Principal, atribuyendo, en parte, el retramiento de nuestros vecinos, á la propaganda de «la megáteria». Sin duda *La Voz* ha olvidado, que en tiempos, no muy lejanos, en que no hizo del libertinaje del teatro español cuestión de gabinete, protestó con energía contra los desplantes pornográficos, chulapadas y demás porquerías de aquel teatro inculto. Y eso, sin ser megáteria. Y ha olvidado también, que entonces, más identificada que ahora con el sentimiento popular, tampoco acudía gente al teatro y se recitaban los versos de Echegaray y demás dramaturgos españoles para que los oyieran las candlejas, y se ponían en escena las obras dramáticas más en moda al otro lado del Ebro, para que las admirases las butacas. Y esto, que entonces refería *La Voz*, es lo mismo, con escasa diferencia, que ahora acontece, á pesar de la propaganda jahí duele de quienes han renunciado al buen gusto por tal de oponerse á todas las determinaciones que eviten el desenfreno en el teatro.

No, digan lo que quieran los corifeos del teatro libre, San Sebastian continúa dando pruebas de su sensatez, de su cultura, de sus sentimientos religiosos y genuinamente guipuzcoanos, al abstenerse de autorizar con su presencia, representaciones exóticas que en ninguna población de Euskalerria debieran hallar eco, y que como otras plagas de la corrupción extranjera, debe cerrarse la puerta y arrojarla muy lejos de este nobilísimo solar.

La Libertad de Vitoria rectifica la noticia publicada por *El Anunciador Vitoriano* en el sentido de que el gobierno de Madrid ha denegado la petición colectiva de las diputaciones vasco-navarras, en orden al nombramiento de contadores municipales; y aun hecha en cara al citado periódico conservador, que su amigo el señor Abreu, marchó recientemente á Madrid «por asuntos particulares» y a poco de regresar fué confirmado en su puesto, de contador municipal de Vitoria, por el ministro de la Gobernación.

Lamentando este y análogos actos perpetrados por compatriotas nuestros que muestran mirar á sus intereses propios más de lo que conviene á la causa del país, la rectificación de *La Libertad* no significa otra cosa que el aplazamiento de una resolución que no se ha adoptado todavía, pero que seguramente se adoptará, como lo insinúa el mismo periódico al indicar la actitud en que se halla la «Disección de Administración Local» en este asunto.

Hay que desengaños: Mande en Madrid el partido que manda, los asuntos de este país irán siempre por el mismo camino, mientras de aquellos dependa. No tienen nada que echarse en cara fusionistas y conservadores. Todos son unos.

INAUGURACION DE UN ASILo

Renteria 15 de Noviembre de 1897.

Señor Director de *El FUDRISTA*

Muy señor mio y amigo: Despues de un año que han durado las obras, ha quedado terminado el Asilo del Sagrado Corazon de Jesús, destinado á los pobres de esta villa, y ayer se verificó su inauguración.

El coste aproximado del edificio ha sido de once mil duros, faltando que terminar la capilla, lo que no ha podido nacerse á pesar de los deseos del Ayuntamiento; pero en breve se terminará. Está ya instalado el mobiliario, todo el nuevo, y su coste será de unos tres mil duros.

Al frente del benéfico Establecimiento están cuatro Hijas de la Caridad, cuatro de esas santas mujeres que todo lo sacrifican con objeto de servir al necesitado, sin aspirar á otra recompensa que la que Dios Nuestro Señor reserva á sus elegidos.

En la mañana de ayer llegaron á esta villa éingresaron en el Establecimiento ocho asilados que se encontraban en las Casas de Beneficencia de Tolosa y San Sebastian, habiendo ingresado también otros tres que eran sostenidos á expensas de nuestro caritativo Ayuntamiento.

Para la inauguración se invitó por medio de atento oficio á las autoridades judiciales, al diputado provincial don Jesus Maria Echeverría, al Cabildo, eclesiástico y á los directores de todas las fábricas de la localidad.

A las cuatro y media de la tarde, que era la hora señalada, salió de la Casa Consistorial la comitiva compuesta del alcalde-presidente don Carmelo Echeverría, los tenientes de alcalde don Esteban Echeveste y don Luis Bermejo, concejales don José Antonio Loizaga, don Mamerto Recalde y don Ramón Olano y el secretario del Ayuntamiento don Miguel Aguirre; señor juez municipal don Juan Ignacio Irastorza y fiscal don Pio Echeverría; diputado provincial don Jesus Maria Echeverría; por el Cabildo don José Gregorio Lecuona, don José Maria Echeverría don Eustasio Aliri y don Pedro Barrenches y además el Presbítero don Estanislao Alcelay. De los directores de las fábricas asistieron, don Leandro Uranga, por «La Papelera Vasco-Belga», don Matías Samperio, por la Sociedad de Tejidos de lino, don Enrique Parabere, por la «Iberica» y don José Iosauasti, por «La Iberia-Bigas». En la entrada del asilo esperaba la Junta local de Beneficencia que la componen, con el señor alcalde, nuestro respetable Párroco don José Antonio Arrieta, los concejales don Pedro Ignacio Jáuregui y don Modesto Berrondo, y los vecinos don José Miguel Arrieta y don Miguel Olaciregui, entre los que encontraba el señor Capellán don Antonino Echeverría.

Durante el trayecto hasta el Asilo se dispusieron infinidad de cohetes y al llegar le fué difícil á la comitiva el abrirse paso pues un inmenso gentío se engolpaba frente al nuevo edificio.

Una vez dentro, y á puerta cerrada, se constituyó toda la comitiva en la Capilla, donde, revestido, el Párroco bendijo el Establecimiento con las oraciones de rúbrica; y el Alcalde declaró inaugurado el nuevo benéfico Asilo del Sagrado Corazón de Jesús, del cual puede enorgullecerse esta industrosa población, levantándose seguidamente por el Notario don Agustín Olaortua el acta, que suscribieron todos los asistentes y las Hijas de la Caridad.

Acto seguido visitaron los de la comitiva, todas las dependencias del Establecimiento encontrándolo, en conjunto, magnífico y todo completo, y hermosos el refectorio, dormitorios etc. dirigiendo palabras cariñosas y de consuelo á los acogidos y haciendo grandes elogios del Asilo. Las Hijas de la Caridad colocaron una bandera petitoria en la que se recogieron buen número de pesetas. A las cinco y cuarto se retiró la comitiva, y se permitió la entrada al público que impacientemente esperaba este momento.

En medio de todo el pueblo y acompañada de la banda municipal regresó la comitiva á la Casa Consistorial donde el Ayuntamiento dispuso un modesto banquete al que asistieron los invitados. En la cena reinó gran animación haciéndose, por todos, fervientes votos por la prosperidad del Asilo.

No terminaré la presente sin felicitar á cuantos han tomado parte en la construcción del benéfico Establecimiento, especialmente á los señores Párroco y alcalde que tan acertadamente interpretan los sentimientos de esta villa.

Da usted señor director afectísimo amigo y s. s.

El Correspondiente.

Nada tenemos que añadir á la anterior carta. Hacemos nuestra la felicitación del correspondiente y la hacemos extensiva á todo el pueblo de Renteria que, tan acertadamente sabe proporcionar al anciano y desvalido hogar y medios de subsistencia, que ya en el ocaso de la vida les sería difícil, sino imposible, proporcionarse de otro modo.

Ojalá la villa de Renteria tenga muchos imitadores!

Las fiestas del año próximo

Siempre que se aproxima la llegada de un

año, es curioso examinar el nuevo almanaque para repasar las fiestas móviles.

1898 empieza en sábado.

El Dalcisimo Nombre de Jesús, 16 de Enero.

La Sagrada Familia, 23 de Enero.

Septuagésima, 6 de Febrero.

Miércoles de Ceniza, 23 de Febrero.

Pascua de Resurrección, 10 de Abril.

El Patrocinio de San José, 1.º de Mayo.

Letanias, 16, 17 y 18 de Mayo.

Ascension del señor, 19 de Mayo.

Pascua de Pentecostés, 29 de Mayo.

Santísima Trinidad, 5 de Junio.

Corpus Christi, 9 de Junio.

Dalcisimo Corazón de Jesús, 17 de Junio.

San Joaquín, 21 de Agosto.

Paradiso Corazón de María, 28 de Agosto.

Nuestra Señora de la Consolación, 9 de Setiembre.

Santísimo Nombre de María, 11 de Setiembre.

Nuestra Señora del Rosario, 2 de Octubre.

Nuestra Señora del Remedio, 9 de Octubre.

Patrocinio de Nuestra Señora, 13 de Noviembre.

Dominica primera de Adviento, 27 de Noviembre.

Las cuatro temporadas crean la primera en 2, 4 y 5 de Marzo; la segunda en 1.º, 3 y 4 de Junio; la tercera en 21, 23 y 24 de Setiembre, y la cuarta en 14, 16, y 17 de Diciembre.

San José es en sábado, San Juan en viernes, San Pedro en miércoles y Navidad ed domingo.

Era el típico padre del operario de nuestros talleres D. Ramón Turrillas, á quien en compañía de las demás personas de su familia damos nuestras pésame, rogando á nuestros lectores encienda misa en honor al alma del finado.

R. I. P.

Según ha dicho un caracterizado comerciante de Madrid, los viajantes de las casas catalanas manifiestan, que en sus expediciones por la Península, encuentran los mercados mucho más animados en la época actual que en años anteriores.

Los viajantes referidos explican esta animación mercantil por las buenas cotizaciones que están alcanzando en el corriente año los productos agrícolas.

Con este motivo auguran buena campaña comercial, tanto durante el invierno como en la primavera próxima.

En la tarde del sábado fué detenido por el guardia civil que prestaba el servicio de vigilante en la casa cuartel de Villafranca, un sujeto llamado Juan Manrique, de 47 años y casado el cual con una navaja de pequeñas dimensiones intentó agredir á cosa de las tres de la misma tarde al teniente de miqueletes D. José Zuloaga y Apaolaza.

Dicho sujeto fué puesto á disposición del juez municipal de la referida villa.

Como si estuviésemos en lo mejor del verano ayer mañana se veían tres sujetos bañándose en la Ceniza. Y el baño no fué de los cortos, pues estuvieron dentro del agua unos 15 minutos.

Ha sido autorizado D. Federico Gross y Gojen para trasladar de Málaga á Oñate los restos mortales de don Manuel Azpiroz y Arizcun.

Es probable que esta semana reanuden sus interrumpidos trabajos las operarias de la fábrica de tabacos.

Calendarios del Corazón de Jesús desde 30 céntimos. Discuentos comprando más de 5. De venta en la Librería Católica de Bulffy y C. frente al Banco de España.—Bilbao.

Al mediodía de anteayer era traída de boca en boca la conducta seguida por la Junta local de primera enseñanza de esta ciudad en su sesión inaugural del sábado 13 del actual, viéndose entre otras cosas: Que solememente se proyectó la solución de los asuntos ignorados por todos los nuevos vocales, quienes iban a desempeñarse á sus cargos, pudieron reservarse seis ó más puntos importantes, entre ellos el de dar posesión de la Escuela de Atocha á don Julian González, en el limitado espacio de veinte minutos que uno de los vocales más caracterizados tardó en presentarse en la sala en que se celebraba la sesión, sin haberse tenido cuenta con él la deferencia de esperar el cuarto de hora de cortesía, máxime siendo la primera vez que reunian.

Vemos pues desgraciadamente confirmado cuanto en nuestro número de 4 del corriente decímos respecto á la Corporación, y no nos ha sorprendido el silencio de la prensa local, porque comprendemos el juego y nos hemos comido la partida.

Tal vez este día seremos más explícitos.

En el piso 5.º de la casa letra C, de la calle de San Martín, hubo ayer á las ocho de la mañana un pequeño incendio que se produjo en la chimenea por estar á falta de humo.

Han sido nombrados don Paulino Goitia y Muruaga y don Luis Gómez Chapi Urtueta, el primero de Bilbao y el segundo de San Sebastian, maquinistas de primera, cuyos nombramientos se han recibido en la Comandancia de Marina de esta capital.

Ayer se expedieron en el gobierno civil pasaportes para la Habana á favor de don Francisco Eliceschea, de Donamaría (Navarra) y de Eleuterio Aróstegui, de Soguila Grande.

Ayer á diferentes horas se reunieron en la Casa Consistorial todas las Comisiones de que se compone el Ayuntamiento de esta capital.

De pesca

En la pescadería entraron ayer 800 kilogramos de merluza que se vendió de 70 á 90 céntimos de peseta el kilogramo, 40 fracciones de besugo á 8 pesetas la fracción y 100 docenas de chipiron de 0,90 á 1,20 pesetas la docena.

Durante la pasada semana se hicieron en la Caja de Ahorros de esta ciudad 286 inscripciones por 58.651 pesetas y 95 reintegros importantes 38.155'78 pesetas.

En el Monte de Piedad y su sucursal se hicieron 281 empeños por 4741'50 pesetas; 197 desembolsos por 4022; y 66 renovaciones por 2393 pesetas.

A las tres de la tarde chocaron ayer en el puente de Santa Catalina el coche de Irún, guiado por José Miguel Lisardi, con un camión de la viuda de Lizarbe, guiado por Benigno Alberdi.

El coche resultó con dos llantas deterioradas.

Un carretero tuvo ayer la desgracia de que